

人民新聞

コラムニストのプロフィール【Mさん】 カーブこそコラム

「紙で文字を読む」こと自体が危うい状況で、「人民新聞」を出し続ける意義を考える必要があると思います。新聞発行の目的は、新聞を出している主体が、いろんな現場に足を運んで、運動をしている人たちの中に飛び込んでいって、経験や教訓を引き出すいわば「新聞活動」とでも言うべきものが重要だと思っています。できあがった新聞、文字としての新聞よりも、それを作り上げる「過程」こそが重要です。

今の大手新聞は、TVに縛られて既成組織化しているし、現場に行って記事を書くという活動自体が薄れています。発想も情報もみんなネットから、という風潮になっている、と感じています。

人民新聞が、全国のさまざまな現場を引き受けている人たちのところに足を運んで、つないでいくことが、一番大事なところではないでしょうか。

取り上げるテーマは、自己暴露もあるし、政治的な問題もあるし、現場での人間関係について、ということもあります。「火炎瓶」の時代の「老」さんが書いていたように、コラムは、怒りや悲しみや喜びをストレートに伝えて文章を書かないと、短い文章で人に何かを伝えるのは難しい。もう一つは、それでも直球だけじゃなくてカーブを投げる投手のようにひねりもないと、読んでおもしろくない、と思っています。

(2ページ上に続く)
これまでの「人民新聞」

発行所：人民新聞社

〒552-0023 大阪市港区港晴3-3-18-1F
TEL (06)6572-9440
FAX (06)6572-9441
mailto:people@jimmin.com
URL: http://www.jimmin.com
郵便振替口座: 00950-4-88555

- ④ 沖縄の闘いはこれからだ
- ⑤ 自由貿易と食（上）
- ⑥ 「徳洲会」から始まる新たな医療と福祉
- ⑦ 3年たった「アラブの春」（チヨムスキ）
- ⑧ 名護・稻嶺市長決起集会、他

若い次世代の運動とどうつながるのか？

1500号を迎えて

秘密保護法強行採決に続いて、靖国参拝をも強行した安倍首相。年頭記者会見でも、改憲への強い意欲を示した。首相の强硬姿勢は、国会で多数派を握っている間に「やることは全てやる」という刹那的態度の裏返しでしかない。実際、金融緩和と「覚醒剤」的財政出動による景気浮揚は、春までと言われてあり、「アベノミクス」の化けの皮が剥がれるのも近い。
 ◇M これから「人民新聞」を
 人民新聞が次の若い世代の運動とどうつながるか？ど
 うつなげていくか？
 人民新聞を考える時に、50年ぐらいの射程で、どんな人と、どんな新
 聞を作っていくのかを考えなければいけない時期だと思います。人民新聞を創設した
 人々は、学生中心に盛り上がっていた新左翼運動とどうつながっていくのか、日本共产党に对抗する社会運動、革命闘争を担っていく次の主体をどう作り上げるのか、という点を考えて、紙名も「新左翼」としてスタートした、と聞い
 ます。ここに集まつた皆さんのが
 ぶれを見ると、「その意図は50年かかる」と感じました。次の時代を担っていく若者たちとの協働の場として新聞を作つたわけですが、そのとおりになつています。そんな発刊を担つた先輩たちは、今ではほとんど鬼門に入られ、全員闘世代も引退を考える時期になつています。そういう時代だからこそ、これまでの「人民新聞」

（文責・編集部）

時代を画する2014年新年号は、人民新聞コラムニストの座談会を企画した。創刊45年を経た人民新聞が、この激動を受け止め、人々の歴史をどのように刻み、重なりうるのか？を話し合つてもらつた。座談会は、「50年先を見越した新聞作りを考へる時期だ」というMさんの大胆な提唱から始まつた。日々現れる新しい主張と、若い活動家とのいかに結びつくか？を長く時間軸で構想を語る時間となつた。また、紙媒体としての人民新聞は、ネットによる情報発信をどう捉え、自らの手段とするのか？も話しあれた。コラムニストのプロフィールとごだわりテーマについて、囲みて紹介している。合わせて自分を通して欲しい。

「敷居を下げる」という発想は、基本的に人をバカにしている。政治集会の企画者たちや、ある種の「芸術」の価値を人に教育しようとするものたちが、いわゆる「敷居を下げた」ところで、自らの政治的主張や芸術的趣味を人々に浸透させようとしている。一人でも多くの人に訴えかけるために「敷居を下げる」というのである▼子どもに子ども向けのオモチャを与えるような、このような発想の愚劣さは何に由来するのか。それは、自らが権力的上下関係に頼ってしまっていることの無自覚といえるだろう。そもそも、そのような企画を立ち上げている人々自身が、かつてある政治的主張や芸術作品に感化され、動かされたとき、それらは決して「敷居を下げられた」ものではなかつたはずだ▼なのに、かつて何ものかに動かされた者たちも、いざ、「人をいかに動かすか」という課題を前にしたとき、すでに確立された権力的上下関係（教える側と教わる側の関係）を基礎にして、高いところから低いところに薄められた価値を流してやる、という一番安易な発想から企画を立ててしまうのである▼そのような企画であつても、主催者の主観においては何らかの成功が得られるることは大いにあるだろう。ただし、それが政治であれ、芸術であれ、もはやそこにあるのは、縮小再生産ではあっても創造的な運動ではない。（O）

年末、映画「ハンナ・アーレント」を観た。彼女がタバコを吸いながら思索にふけるシーンの多い静的な映画だ。雑誌『ニューヨーカー』にナチスのアイヒマン裁判の傍聴記を掲載し、イスラエルはもとより、全米、全世界のユダヤ同胞から激しい非難を浴びる経過が描かれている。映画のラスト、タバコをくゆらせながら、彼女が行った大学での講義の場面は圧巻だった▼アイヒマンは世界中どこにでもいる人間だった。思考を停止した普通の人間がホロコーストという惨事を生み出したのだ、と彼女は断じる。「凡庸なる悪」▼その主張は、「ナチスの狂気」を声高に叫び、イスラエル建国を正当化しようとするシオニズムを射抜く。悲劇の受難者を演じるシナゴーグ（ユダヤ教の会堂）をも鋭く射抜いてしまう▼友人を失い、殺到する脅迫文にさらされながら、彼女は断言する。思考を停止した人が生む非人間的行為こそが、全体主義の本質であることを▼2014年が始まった。日本は、株価と支持率だけに支えられた安倍政権の幼稚で危うい政治が続いている。戦争のできる国家を目指す彼の主張、大企業の利益を増すことが国民の生活を守ることだという彼の主張を、1つ1つ、具体的行動でぶつぶしていくこう▼凡庸なる悪が社会にはびこらないように。思考せよ。体を動かそう。（M）



かつて、1
 だったわけ
 ならば4倍、
 ば3倍だ。農
 土と水と空気
 出すもので、
 手伝いをしているに過ぎない。だから生産
 が3倍にも4倍にもなるものではない▼「日
 本のコメは高い」と言われるが、40年前と
 まったく同じコメに、アメリカが勝手に3倍
 や4倍の値札を付けてけちをつけているよ
 うなものだ。工業製品やサービスと同じテー
 ブルにつけること自体が問題だ。1ドル=80
 円が100円へと短期間で25%も変動するの
 だから、関税率をどうのこうの議論するよ
 りも、変動相場制をどうするか議論した方
 がずっと生産的だ▼「アメリカの農産物が安
 い」と言うが、彼らの農地は全て先住民か
 らただで強奪したものだ。土だけではない。
 彼らの農業は、水も強奪し、砂漠化を進める。
 循環型で持続可能な日本の農業とアメリカ
 型の農業をドルに換算した価値だけで比較
 すること自体が馬鹿げている▼異常気象が
 日常化し、近いうちに必ず食糧危機がやっ
 てくる。日本の農業をつぶすことは、地球規
 模で考えて、人類全体の損失である。（や）

コラムニスト座談会

プロフィール
と問題意識

【Hさん】主流秩序をラディカルに問う

僕は1958年生まれです。中学生の頃『社会主義入門』を読んで、「合理的な考えでいいな」という感想をもちました。自分の生きがいや興味・関心はその辺のことか、と思ったので、経済学部に進みました。

社会科学研究会や障害者解放研究会などに入つて、「青い芝」と関わり始め、介護にも行くようになりました。

バブル崩壊後、大学で労働問題を研究しながら、「どうやつたら労働運動を再建できるか」という研究をやっていました。しかし、現実の大企業労組主体の労働運動には期待をもつことができず、個人加盟のユニオンに注目するようになりました。

個人加盟のパート労働運動をやっていた女性たちとの関わりが中心になりました。1993年に大学で職を得てからは、トヨタ生産システムのように、資本が労働者の「やる気」をうまく引き出しながら体制側に刃向かわせないようにさせる仕組みが労働運動をダメにした原因だ、ということを、フェミニズムに重点を置きながら、本も書くようになりました。

大学に就職するまでは、就職するために論文を書かないとと思って首根っこを掴まれている感じがやはりあったのですが、93年に就職できて、最初は「安定した職があるから好きなことができる」「自由にやっていきたい」と思っていたのです。でも、98年頃には「そろそろ大学やめようかな」と思うようになりました。徐々に収入も増えて、労働問題に関する本も書いて、このままやつていればリベラル系の学者として食べていけるだろう。でも先輩の研究者を見ても、それで有名になつたりメディアに出るだけで、現実は何も変わらない。「それが本当に自分のしたいことなのか」と考えるようになりました。左翼とか労働組合も含めて、勇ましいことを言つても、収入が高く、結婚し、車を買って、子どもに受験とかさせていたら、「言っていることやっていることが違う人生になる」と思うようになりました。僕は《主流秩序》と呼んでいます。その意味で大学教員というのは居心地が悪くなつたわけです。

大学を辞めるにあたっては、留学制度を利用して、スウェーデンに1年、国内留学で半年、好きな研究に打ち込みました。2000年頃に縁内障になつたこともあり、無理もしたくなかったので、2004年に大学を辞めました。

フェミニズム系の運動をやつていましたが、小泉改革の影響で、フリーター運動が盛り上がりかけていました。個人加盟のユニオンですが、若者系の方が面白そうだ、と興味をひかれて、「ユニオンぼちぼち」に一組合員として加盟しました。

年をとってきたし、勇ましくものを言うことへの抵抗感をもつようになり、自分の考えを、「スピリチュアル・シングル」と表現していくようになりました。「自立した個人として、物事をラディカルに考え続けたい」という生き方です。ここから、暴力や、金、名声ということも考えることになつて、「自殺防止センター」の電話相談員としても活動するようになりました。

その頃から、個人の相談を受けて、小さな問題だけ現場で解決していく、ということに重点を移すようになりました。今は、DV防止教育、セクシャルマイノリティーの相談、貧困の相談、男性のDV加害者からの相談、加害者教育プログラムというものが中心になっています。



▲ジェフ・ベゾス

つい最近、「アマゾン」(米)
の大手インターネット通販会
社の創始者が、「ワシントン
ポスト」を買収しました。そ
のジェフ・ベゾス氏は、「紙

の媒体の最大の問題は、読者
が読みたくないものをたく
さん書いた上で、金を払わさ
れることだ」と語っています。
彼らは、自分の必要なものだ
け読めたらいいわけです。

でも新聞の面白さは、いろ
んな記事が並んでいて、ふと
目にとまつて読んでみたら
「あ、おもしろい」というとこ
ろでしょ。インターネットの
検索機能では、そんなことは
できないし、せいぜい「ヒツ
ト数が多い記事」を読むぐら
いしかできません。

A
しっかりと中身のフリー
ペーべーも発行されています。

◇M
編集体制については、
編集部を中心とした放送線

——大所高所から世の中を語
るのではなくて、現場に足を
運んで記事にしていく「現場
主義」が人民新聞の基本です。

反映されることで、運動現場
ペーべーも発行されています。

状の関係ではなくて、現場で
運動し、生活し、関係を作つ
ている人との関係を、重層的
にどう作っていくか、だと思
います。現場の人と信頼関係
を作り、生の声が人民新聞に
書いてくれている人は、現地
で日本語教師をしていたり、
イスラエルに暮らしながら、

パレスチナ問題を考えている
人とか、海外は割とそういう
関係ができるように思
います。ただし海外の記事、
特にパレスチナの記事は人民
新聞の特色でもあるけれど、
関心のある人は注目するけれ
ども、興味のない人は読んで
くれない、という現実もあり
ます。

いずれにせよ、人民新聞は、
「情報を売る」のではなく、「関
係づくり」に興味をもち其感
しててくれる人々をどれだけ広
げられるか?です。そうした
人々との関係を厚くしたら、
結果として新聞の中身も充実
していくと思います。

もう一つは、大震災と原発
事故が、日本社会全体の大き
な動きを生み出していると思
います。誰もがものを考える
ようになつたし、自分なりに
社会とどう向き合うのか、を
それぞれ何かを考えながら積
み重ねています。

日本全体の意識は大きく変
わり、今も続いています。そ
ういう時代だからこそ、意識
的に、きちんとこちらから働
きなければ、展望は見えてく
ると思います。

影響力拡大にはネット発信強化を

H 影響力拡大を重視するなら、
した方向もあり得ます。こう

ネット上に発信すれば、人民
新聞の影響力は広がるでしょ
う。ただし、ネット発信はお

紙による発信は続けますが、
ネット発信は強化する必要を
感じています。ホームページ
の更新に加えて紙面には載ら
なかつた情報をネットで発信
するだけでなく、ツイッター
やSNSによる双方通信も、
広げたいと思います。

有限会社

協同総合保険

や
の
大手インターネット通販会
社の創始者が、「ワシントン
ポスト」を買収しました。そ
のジェフ・ベゾス氏は、「紙

の媒体の最大の問題は、読者
が読みたくないものをたく
さん書いた上で、金を払わさ
れることだ」と語っています。
彼らは、自分の必要なものだ
け読めたらいいわけです。

購読料がないので広告収入だ
けですが、記者を4人抱えて、
地域の話題を掘り起こし、議
論を巻き起こします。取材活動
自体が、地域活性化

で出している情報も含めて
体で出している情報も含めて

う。ただし、ネット発信はお
金にはならないので、紙媒体
の購読料は、協力支援金とい
う意味合いが強くなるかもし
れません。それでもお金を出
してくれる人をどう広げるか
ですね。

2014年 今年も共に頑張りましょう!

光久 健太郎

(株) 産地直送センター

原発のない社会を皆の力で実現しよう!

小河 茂樹

地域・アソシエーション
研究所〒567-0827
電話(072)630-15607
FAX(072)630-15673
E-mail: local_association@groupemail.jp代表 木村三浩
一水会〒161-0033
東京都新宿区下落合二丁目一
二三鈴木総合ビル二階
電話(03)3364-2015
FAX(03)3365-7130〒562-0033
大阪府箕面市今宮三丁目一
七二八番二号
電話(072)728-1558
FAX(072)728-12866京都府久世郡久御山町市田石橋
電話(0774)21-18173
FAX(0774)21-18173
二八一〇三一九(株)よつ葉ホームデリバリー京滋
代表取締役大阪府箕面市西宿二丁目一
五七七〇五〇
電話(072)727-7705
FAX(072)727-7705

